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从“排名垫底”到“诗和远方”
金山枫泾镇新义村打造“众创入乡”培育乡愁文化

新民随笔

    赶个晚集，昨?看了《你好，

李焕英》。片尾大反转时，我没哭，

但电影院里确实有啜泣之声。

看完电影，我想到了欧亨利写
的《麦琪的礼物》。 妻子剪掉长发，

为丈夫买了表链。 丈夫卖掉手表，

为妻子买了梳子。 虽然看似是“无

用的付出”，却是彼此真正的拥有。

《你好，李焕英》这部电影，首
先好在主题。无论什么时候，母爱

总是让人沉默沉思。看《妈妈再爱
我一次》，观众会全程痛哭，看《你

好，李焕英》，观众是笑中带泪。很
难说，哪一种情绪更为高级，但就

与观众互动、调动情绪而言，母爱
的主题显然更容易切入。

其次，这部电影剧本超一流，

具备“拉着观众一步一步走”的功

力。我们看希区柯克的电影，最大

的印象，就是剧末的反转，喜剧转
化为悲剧， 让人看后久久难以自

拔。从某种程度而言，《你好，李焕
英》的剧本，也达到了这种效果。

让人意外，更让人感动。

再次，要对影片的主演们，脱
帽致敬。沈腾只拍了 7? 7?，却

成功地让电影的前半段成为 “喜
剧小品联盟”。贾玲和沈腾的喜剧

形象越深入人心， 电影前半段就

铺垫得越好， 片尾的反转也就越
打动人心。

最后， 这部电影当然好在真

诚。 面对母亲，贾玲永远是“勇敢

且怂”。 而母亲最大的武器，是她
的温柔。贾玲为了“给妈妈拍一部

电影”，准备了那么多年，她也是
“把心剖出来”给观众看。 这样的

真诚，让观众产生了共鸣。有人说，

电影是时代的映射。 但我要说，电影更是生

活的体现。 贾玲第一次执导电影，票房就冲
破了 40亿， 她也成为中国票房最高的女导

演。但看完这部电影，观众们都会相信，贾玲
宁愿放弃这一切，去换取母亲的出现。

感谢生活， 感谢母爱， 也感谢这部电
影。它至少还让人知道，中国的电影大有希

望。欧亨利在《麦琪的礼物》的结尾说，互赠
礼物的这对夫妻，“是最聪明的人”。 我想，

票房也告诉中国的电影人，不装不炒不假，

一门心思拍电影，总有出路。

电影如此。生活的其他方面，也是如此。

    今天 7时多，复旦大学附属

中山医院重症医学科副主任钟

鸣按时到医院“打卡”上班，这
是他农历春节后的第一个工作

日。支援吉林长春归来的他，自
觉接受了 14 天健康医学观察
后顺利“出关”。“我最踏实的状

态就是回来上班的时候，否则

不管在哪里休息都不安心。”钟
鸣解释了自己“无缝衔接”来上

班的原因。
作为上海最早的援鄂逆行

者，钟鸣上月再度出征，前往吉林
长春救治危重症病人。连续两年，

他都因抗疫而缺席了春节和家人
的团聚，回来后又立即投入了工

作。今天上午，他 7时多就到医院
参加交班，去长春之前的几个老

病人还在病房里，令他十分牵挂。

作为一个重症医学科的专家，钟
鸣说，回归日常工作后，还有很多

事情要做，“无论是武汉还是吉林
长春的经历，都让我对工作有了

更多的想法。我也时常在工作中
反思，没有解决的问题，还要开展

研究，尽可能去解决。”

钟鸣还是上海新冠肺炎医疗
救治专家组成员，每天中午参与

视频交班。至于迟迟没有吃上的
那顿“团圆饭”，钟鸣说，周五是元

宵节，如果没有特别的安排，会和
家人一起度过。

说起今年的愿望，他还告诉
记者，去年支援武汉时，和援鄂

“国家队”的专家们培养了深厚的
“革命感情”。今年除夕，大家已经

“云相聚”过了，期待还有机会回
武汉看樱花盛放的美景。

首席记者 左妍
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钟鸣：还是回来上班最踏实！
支援长春后顺利“出关” 今天按时到医院“打卡”
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    位于枫泾古镇南部的新义村，是一个浪

漫唯美的网红打卡地。法国著名涂鸦艺术家
柒先生的精美墙绘，吸引众人称赞。绚烂的马

鞭草花海，如梦如幻。它也是一个励志的故
事，从枫泾 23个村排名垫底到如今的“诗和

远方”，在乡村振兴的路上，越走越宽。近日，
记者来到这个乡村振兴示范村，看这里的产

业融合，看这里的幸福生活。

水果好吃 开展特色种植
68岁的村民吴明珍告诉记者，家里原有

的 10亩地已全部被村里流转承包，每亩每年

能拿 1000-1200元。她在合作社种蔬菜和草
莓，每天工作 8小时能拿 90元。以前种自己的

地收入不稳定，现在好多了，轻松就能赚到钱。
在新义村，记者没有看到小麦和水稻田，

取而代之的都是经济果蔬。新义村党总支书

记尤利明介绍，全村已形成黄桃、梨、石榴等
经济果林 1150亩，家庭农场、专业合作社纷

纷脱颖而出。通过土地流转，开展特色种植，
吸引了大量受过高等教育的返乡农二代。

灿辉果蔬专业合作社的陆华辉就是一位
从枫泾农村走出去的大学生。10年前，怀着对

农业的热爱，和妻子一起来到新义村艰苦创
业。他说：“虽然以前生活在农村，但从来没做

过农业种植，起初都是一点一点摸索，自己引
进品种，自己找专家学习，前五年都是亏损

的，但还是咬牙坚持了下来。”
如今，灿辉果蔬种植了 240亩左右的蔬

菜和水果，营业额 500万元，光草莓就有 150

万元，去年还荣获了上海地产优质草莓品鉴

评优暨品牌推介活动银奖。好的品质吸引了

越来越多的客户，产品也越做越高端，红颜草

莓卖到 50-60元/斤，白草莓 150 元/斤，依然
供不应求，明年准备再增加亩数。

田园好玩 打造“众创入乡”

尤利明介绍，新义村正通过政策优势吸
引更多创客前来落户，打造集现代农业、创业

创新、休闲旅游、田园社区于一体的乡村振兴
实践基地。此外，为了盘活闲置宅基地及集体

建设用地，通过与天域生态集团牵手，共同打
造“众创入乡”天域·新义田园综合体。

他拿每家每户都有的猪圈举例，村里统一

把猪圈出租给天域公司，按每天 1平方米 0.5

元付给农户。天域把猪圈翻建改造成一间间众

创空间后再租给创客。如果创客公司在新义村
注册，前三年就能享受免租，还有退税政策。

村民唐亚英原来猪圈养猪一年收入不足
两万元，如今每年租金就超过两万元，还可以

在基地打工，每月至少 2000元。创客张峰做
房车生意，来到新义村创业感到很满意，他

说：“在这边有足够的空间，成本也低，不用为
了生存担忧，客户来了后还能玩个皮划艇、吃

个农家乐。”同时，张峰还带来了一个亲子教
育企业，通过合作，建立房车小课堂，带小朋

友参观房车，以房车项目吸引了一批人。
“创建乡村振兴示范村成功只是一个基

础，进入后发展时代还是要依靠产业，要让更
多的社会资本参与进来，让整个村的产业三

年到五年后集体爆发，实现从输血到集体资

产造血功能的转变。”尤利明信心满满。

故事好听 培育乡愁文化
新义村村口，矗立着一座巨大的书本雕塑，

写着“中国故事村”五个大字。村里的大喇叭每

天中午都会轮流播放 32个录制好的民间故事。
尤利明解释，结合中国故事村的建设，把整合出

版的 32个民间故事通过故事队队员的演讲，把
新义村的历史文化底蕴加以传承和发扬，在寓

教于乐中使得村民的文明意识越来越强。

58岁的陆玉芳是故事队队员，她告诉记
者，她以前不会讲故事，3年前村里成立故事

队，邀请已经退休的她参加，她也非常乐意为
村里做些事，就答应了。经过培训，要把分配

到的故事背下来，再变成自己的语言讲出来。
村里的老人很喜欢去老年活动中心听故事队

讲故事。故事队现有 8个人是用方言讲，小朋
友用普通话讲。关于村里的银杏树有很多故

事，《白果树下金鸡啼》是她最拿手的一个。
陆玉芳所说的银杏树就在老年活动中

心，已有 450年历史。另外，经过族谱的认证，
岳飞后代的居住地就在新义村。岳飞后人岳

巧明搜集了 400多件和岳飞相关的物件。谈
到新义村接下来的发展重点，尤利明特别提

到要做好故事知识产权的延伸产品，建立岳
飞文化展示馆，通过文化产业来带动新义村

的进一步发展。 本报记者 屠瑜


